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晚上23点，位于长宁的某24小
时健身房里，市民胡先生正在卧推
器械前排着队，在他前面，还有一个
人正在使用器械。“一般来说，晚上
22点到24点算是这里的一个高峰时
间段，你看这边力量区的器械基本
上都是需要排队才能使用。而零点
过后，人就会少很多，不过我那时也
基本都练得差不多了。”他向记者介
绍道。

于是，记者发现到了0点左右，原
本热火朝天的氛围确实在逐渐散去，

在跑步机上跑步的人节奏已经放缓准
备下机，大部分人都在更衣室收拾衣
物，由于没有淋浴间，人们在收拾完东
西后便马上离开，因此人群散得很快。

到了凌晨1点左右，留在健身房
的还有3个人，而这时又进来了两人，
其中市民蔡先生简单收拾一下就立马
开始举起了哑铃，“自己是做服务行业
的，一般晚上23点打烊，和同事收拾一
下过来差不多1点了，练一个小时，一
周5天。据我所知，这个点来锻炼，基
本都是作息时间比较稳定，所以身体

也都适应了这样的节奏。”
等到了凌晨2点，健身房之前来

的三位人士早已离去，蔡先生和他
的同事也已经开始收拾东西准备离
开，“一般我都是最晚一个走，有时
候还会有一到两个人，不过大部分
时候都已经没人了。”

在他们离去之后，记者呆了20
分钟也准备离去，这时整个健身房
已经空荡荡。而现场依然灯火通
明，音乐环绕，空调声不绝于耳，不
免有些资源的浪费。

凌晨凌晨22点到点到55点基本无客流点基本无客流
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24小时健身房推出伊始，对于
其最大的质疑便是在安全和管理方
面，这种安全问题一是来自财产方
面，二则是人身方面。毕竟晚上22
点之后，便没有任何管理人员，如果
发生了受伤或者财产损失意外该如
何处理一直是需要去有待解决的。
通过一段时间的运营来看，发现这方
面担忧的事情确实有发生，而且这些
隐患也确实没法在短时间内解决。

在真北某24小时健身房，记者
发现，由于是扫码进入，因此在没有
管理人员的情况下，常常会出现一
人扫码多人入内的情况；而在晚上
22点到24点这个时间段内，由于进
进出出人数众多，因此玻璃门往往
都是一直开着，这样人便可以随意
进出，至于是不是去健身的，身份有
待核查。这样对于健身者的财产丢
失无疑存在不小的风险，“去了一次
钱包就丢了，甚至有人连帽子都
拿。”一位健身者表示。

对于这种情况，上海某健身公
司总经理苏景岗告诉记者，他们的

健身房会采用远程操控的方式，内
设 24 小时闭路监控。一旦出现问
题，门店店长和管理人员会及时赶
过来，健身爱好者也可以通过手机
在微信群报警。

至于有人带亲朋好友一起蹭健
身的行为，苏景岗表示：“我们第二天
会查看相关录像，如果发现了会向相
关人员发出警告，一旦再犯，会取消
他的会员资格。但总的来说，尽管我
们的门槛比较低，从扫码支付，扫码
进门，扫码约课，接触这些的都是综
合素质比较高的白领人群，所以说出
现上述情况的还是少数。

而受伤的情况，苏景岗表示同
样出现过，“但主要还是扭伤或者碰
伤，这些情况在每个健身房都会出
现，至于大的意外还没有出现过。”而
在管理方面，苏景岗表示已经在尝试
改进，“首先在器械的选择上，我们把
比较危险的器械都已经拆除了；其次
我们对每个会员进行器械的使用教
学，确保他们都会使用。”“当然了，深
夜过来健身的，一般都有一定基础。”

苏景岗说，“如果一个人刚刚开始健
身，或者是缺乏健身安全知识的话，
恐怕也不会在晚上出来。”

除了安全管理方面的问题之
外，苏景岗透露，光是像他们这样的
24小时健身房就要由目前的30多家
扩张到年底的100家，如果在算上其
他品牌的健身房，那么届时24小时
健身房将在上海遍地开花，但问题
是，目前上海真的有如此的需求吗？

据调查，在美国，“健身房人口”
占总人口的 18%，日本占总人口的
3.3%。而在中国，这一比例1%都不
到，只有0.8%左右。尽管目前发展迅
速，但毕竟基数小，因此总人口不可
能增长得太快。

“我们目前线下的24小时健身
房模式都是盈利的，可能有的刚开店
还需要一个拉升的阶段，但整体都是
盈利的。”苏景岗说道。不过随着急
速的扩张，与其他品牌的竞争加剧之
后，是否还能继续盈利还需要打上一
个问号。如果没有自我造血功能，此
类健身房迟早会面临经营压力。

近日来上海遭遇连续的高温，各大健身房也迎来旺季。在传统健身房的人流已经趋于饱和的情况下，近
来遍地开花的24小时健身房是否分担了这一部分人流？在经过了一段时间的运营实践之后，24小时健身房
的发展近况又是如何呢？对此，记者走访了沪上几家24小时健身房，一探究竟。 本版撰文 青年报见习记者 蔡创

健身房真的需要
24小时不打烊？

据记者近日走访调查，本市传统

的健身房大多在晚上 22 点关门，而

晚上19点至21点基本是全天的客流

高峰时段，占比基本达到全店客流的

四五成左右。然而对24小时健身房

来说，晚上22点至24点又将会迎来

一波新的客流高峰，这批人基本是晚

上 19 点甚至更晚才下班，并且都是

不愿意放弃锻炼的习惯才前来的。

这波客流高峰基本上会到次日凌晨2

点左右慢慢归零。凌晨2点到凌晨5

点这一时间，会出现一个客流低谷甚

至空白。等到凌晨5点开始，又会出

现一个新的小高峰，一直持续到清晨

6点左右，因为越来越多的上班族会

选择用晨练拉启一天大幕。

因此既然凌晨2点到5点来锻炼

的人数基本为零，但各个机器却依然

在运转，为了满足极小一部分人而浪

费如此多的资源是否值得？能不能

部分时间段选择关闭健身房，从而不

去追求24小时的这个噱头？

苏景岗告诉记者：“关于电力浪

费的现象，我们也做过计算，发现如

果不做 24 小时，比如凌晨 2 点派人

来关闭健身房，凌晨 5 点再来开放

健身房，那么这两个阶段所产生的

人力成本就要高于电力成本，所以

相比之下，我们还是选择让它一直

开着。”

现如今，24 小时健身模式之所

以能逐渐走进大众视野，自然有它

存在的必要性和市场需求。只不过

在资源利用不足的情况下如何更准

确、更贴心地得到消费者青睐才是

最关键的。

深夜无人 健身房仍灯火通明

夜间自助 安全管理有待完善

[记者手记]

凌晨时分，上海某24小时健身房已空无一人。


